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一、希望2017年「一人一票」選特首

二、應按基本法及人大決定實現普選

林鄭月娥昨日在行政會議前回答記者提問時表示，在
為期5個月的諮詢期，政改諮詢專責小組與相關同

事均很努力接觸社會各界人士，而截至目前為止，專責
小組先後出席超過約190場政改諮詢活動，並接獲超過
3.6萬份意見書。
她歸納了至今接獲各界對政改的「兩點共識」：
第一，清楚知悉市民非常殷切期望，希望能於2017年
「一人一票」普選行政長官，「政府於開展諮詢工作時
表明，能夠在2017年按着基本法和全國人大常委會相關
決定來落實普選特首，是中央及特區政府以至市民共同
願望。」
第二，市民非常重視依法辦事。香港主流意見認為，既
然普選特首是來自基本法，香港亦應該按着基本法和全國
人大常委會相關決定來落實，法律理據亦非常明確。

大律師公會兩觀點 與政府脗合
就大律師公會日前提出的政改建議，林鄭月娥指出，
大律師公會有2點建議與政府法律觀點非常脗合的：
一是大律師公會指出基本法第四十五條的第二段內，
清晰明確表明行政長官候選人提名權力只屬於提名委員
會，這與律政司司長袁國強早前撰文指，其他提名方法
包括「公民提名」或「政黨提名」難以符合基本法要
求，可以說是一致的。
二是根據基本法第四十五條的第二段，提名委員會具
廣泛代表性，為此，大律師公會提出排除由全體選民或
由每位選民組成提名委員會，因為這不能夠符合廣泛代
表性。
林鄭月娥指出，大律師公會意見書還有很多其他內容，
這正是諮詢文件提出希望與社會大眾探討的議題，如提名
委員會組成、選民基礎、獲得提委會提名候選人人數，當
中是否需要設上限，以至特首普選時用甚麼普選方法，這
些均會於下階段歸納和分析意見中作仔細去研究。

政改「五步曲」將啟動第一步
展望下一步的工作，林鄭月娥指出，諮詢期結束後，
政制及內地事務局將會歸納和整理接獲意見，為行政長
官準備一份全面及客觀的報告，讓行政長官提請全國人
大常委會，啟動修改行政長官及立法會選舉辦法。
她說：「是次諮詢期還有幾日結束，我相信未來會接獲
更多具體意見及方案，但起碼到目前為止，大家希望2017
年落實普選特首、依基本法及相關全國人大常委會決定來
做，這是比較清晰明確。其後，政府會準備全面客觀報
告，讓行政長官按着政改『五步曲』的程序去啟動第一
步，亦即是說向全國人大常委會提交這個報告。」

林鄭：接逾3.6萬意見書 政改達「兩共識」

殷盼2017普選
依基本法實現

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府首

輪政改諮詢將於本周六結束，署理行政長官林

鄭月娥昨日表示，政府至今接獲超過3.6萬份

意見書，初步得出2個較清晰及明確的共識：一

是市民對「一人一票」在2017年普選特首的期

望殷切；二是主流意見都重視依法辦事，應按着

基本法和全國人大常委會相關決定落實普選。當

局在諮詢期結束後，會歸納及整理意見，向特首

提交全面報告，讓特首提請全國人大常委會，

啟動修改特首及立法會選舉辦法的程序。

各界對政改「兩點共識」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新社
聯昨日向特區政府提交政改意見書，並
於同日公布2個行政長官普選民調結果。
調查發現，有83.76%認同特首普選辦法
須依法進行，有78%市民認同由「愛國
愛港」者任特首較有利特區管治；53%
市民則贊成候選人須獲提委會過半數提
名。新社聯建議，提委會必須按基本法
規定及全國人大常委會的有關決定，並
參照選舉委員會現行組成方法組成，反
對基本法以外另建提名方式。

特首須愛國愛港 78%贊成
新社聯約60名代表，包括理事長陳
勇，副理事長黃碧嬌，大埔區議員譚榮
勳、余智榮、張國慧，沙田區議員李世
榮，西貢區議員溫悅昌、李家良、莊元
苳，屯門區議員曾慶康、陳文華，及荃灣
區議員陳振中等，昨日向政制及內地事務
局局長譚志源提交8,000多份政改意見
書，並公布2個行政長官普選民調結果。
新社聯首項調查分別於3月9日、本月

12日及26日，以面對面的方式訪問了
1,299名新界各區市民，發現83.06%認為
2017年有必要實現普選特首，表示不必
要有10.01%，3.93%則不回答。83.76%
認為特首普選產生辦法需依法進行，表
示不要依法有 12.55%，不回答的有
3.70%。有78%市民認同由「愛國愛港」
者任特首較有利香港管治，不認同的有
17.24%，不回答的有4.23%。

「一人一票」普選 77%期望
新社聯隨後於4月7日至25日再通過電

話訪問了1,441人，發現66.69%受訪者
同意特首選舉必須按基本法依法進行，
不同意的有 19.01% ， 無意見的有
14.30%；53.30%贊成特首候選人需得提

委會過半數委員提名，不贊成的有
28.52%，無意見的有18.18%。
同時，76.68%受訪者表示希望立法會

最終通過政改方案，落實「一人一票」
普選特首，而表示不希望的有6.66%，
「無所謂」則有16.66%。51.7%受訪者
則表示，如只能由提名委員會提名方可
以「一人一票」普選，他們會選擇接受
方案，表示寧願無普選有26.3%。
新社聯強調，2017年普選特首的提委會必

須按照基本法規定及全國人大常委會的有關
決定組成，故反對在基本法以外另建提名方
式包括「公民提名」及「政黨提名」，而提
委會是符合基本法的提名機構，應以廣泛代
表性及均衡參與的原則，參照選舉委員會的
現行組成方法組成提委會，提委會人數可由
1,200人增至1,600人。
他們並強調，必須尊重中央對行政長

官的實質任命權，一旦普選產生的行政
長官不獲中央任命，就要啟動重選方
案。針對2016年的立法會選舉，應遵循
基本法規定的「循序漸進」原則，先凝
聚各界最大共識，依法落實2017一人一
票普選行政長官後，再普選立法會。
新社聯會後引述譚志源說，特區政府
自去年公布政改諮詢文件以來，新社聯
在新界各區舉辦政改諮詢會，得到了大
家的積極支持，大家的付出都希望香港
未來的政改能開花結果，經過大家的努
力，越來越多的聲音已回到基本法軌道
上討論政改，社會各界亦收窄了分歧，
在第一階段收集的意見，將會反映在第
二階段政改諮詢文件中。
新社聯又引述譚志源會上引述兩個生動

比喻，包括「洗米是要確保無穀牛」及
「婆媳關係」，及強調了提名委員會及
「愛國愛港」的重要性，而提名委員會將
有效剔除「雜質」，是很好的比喻。

新社聯民調：84%認同依法普選

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大律師公會前日公布其政改建
議意見書，明確指出「公民提名」不符基本法，基本法規定提名委
員會是唯一的提名機構。主席石永泰昨日強調，基本法所指的提委
會，不能「被迫、被強制」提名一些拿到足夠選民支持的人，要強
制提委會必須提名某個候選人並不符合基本法第四十五條。

石永泰：違基本法四十五條
大律師公會昨日舉行記者會，解釋政改意見書。石永泰指出，基
本法所指的提委會，不能「被迫、被強制」提名一些拿到足夠選民
支持的人，「如有任何東西要強制提名委員會，必須提名某個候選
人，又或者一定要以橡皮圖章形式認可，這樣我們覺得不符合（基
本法）第四十五條。」
被問及「公民推薦」，他直言現階段未看到有關的「法律定
義」，但倘在非強制情況下以較低門檻容許提委會作出選擇提名與
否，他則認為「沒有問題」。
有記者質疑公會的意見，會否「打冧」反對派提出的「公提」
時，石永泰強調，公會在考慮時不會去想「得罪」哪一方，亦非
「一錘定音」，不能擔保每個大律師同意，如有法律理據不同意可
拿出來討論，又呼籲各方不要謾罵及作動機性揣測。
對於提委會的廣泛代表性問題，石永泰稱，基本法第四十五條中
所指的包含多個可能性，其「廣泛代表性」無人釋法指就是「四大
界別」，又指人大當年的決定不是釋法，用字僅為「可參照」亦非
「必須參照」，故不等同「依樣畫葫蘆」，故「（提委會）可以不

跟隨四大界別組成」。
在有關參選人是否需經過半數提委會確認成為候選人，以體現

「民主程序」時，石永泰指，提委會並非選舉，而是提名，「民主
程序不等同簡單大多數」，倘要求少數服從多數選出候選人，就是
「一個選舉、篩選、預選，已經不再是提名」。

余若薇死撐「公提」合法合理
另外，公民黨主席余若薇昨日回應大律師公會的政改意見時堅

稱，「公民提名」是「合憲、合法、合理」的，又聲言提委會不能
有「無限權力」，需要受到合理法律束縛，其中有灰色地帶，有爭
論的空間。

大律師公會大律師公會：：提委會不提委會不能能「「被迫被迫」」提名提名

■■譚志源接收新界社團聯會政制發展意見書譚志源接收新界社團聯會政制發展意見書，，新社新社
聯昨日同時公布有關行政長官普選的民調結果聯昨日同時公布有關行政長官普選的民調結果。。

■■新社聯提交新社聯提交20172017年行政年行政
長官及長官及20162016年立法會產生年立法會產生
辦法之意見書辦法之意見書。。 黃偉邦黃偉邦攝攝

■大律師公會昨日舉行記者會
解釋其政改意見書。 梁祖彝攝

■■林鄭月娥表示林鄭月娥表示，，
政改諮詢迄今接獲政改諮詢迄今接獲
逾逾 33..66 萬 份意見萬份意見
書書，，各界明確達成各界明確達成
兩個共識兩個共識：：一是希一是希
望望20172017年年「「一人一人
一票一票」」普選特首普選特首；；
二是重視依法實現二是重視依法實現
普選普選。。


